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Con “mal desempeño” y “des-
fasado respecto a las metas de los
Planes de Descontaminación
Ambiental (PDA)”. Así evaluó la
Dirección de Presupuestos (Di-
pres) el Programa de Recambio
de Calefactores a Leña del Minis-
terio del Medio Ambiente.

La iniciativa creada en 2011
busca bajar las emisiones en
ocho zonas del país que tienen
planes de descontaminación.
Para ello la meta es que se re-
cambien 143 mil estufas a leña
por equipos de mejor tecnolo-
gía, que disminuyan emisión de
partículas contaminantes a la at-
mósfera. 

Pero un estudio del Centro de
Sistemas Públicos (CSP), de la
U. de Chile, encargado por Di-
pres, reveló que se habían cam-
biado 23.795 estufas y de ellas
solo 12.826 correspondían a zo-
nas con PDA vigentes, entre
2014 y 2017.

Así, el programa registraba
un avance solo del 9%, por lo
que “de mantener el mismo pre-
supuesto anual (unos $5.407
millones en los últimos dos
años), demoraría cerca de 27
años en completarse”, advierte
el informe. 

Además, el estudio alerta que
con la actual metodología no es
posible dar cuenta del total de
bienes y servicios que se entregan
y que se pagan precios de merca-
do de retail con alta variabilidad
de año, región y tecnología.

Recursos y gestión

“Es tamos en genera l de
acuerdo con casi todos los as-
pectos que plantea la evaluación
y hemos estado trabajando en

corregir y mejorar el programa
(…) aumentando recursos”,
afirma Marcelo Fernández, jefe
de la División de Calidad del Ai-
re de Medio Ambiente. Quien
agrega que “una de
las razones de los
atrasos es que no se
contaba con recur-
sos suficientes para
todos los cambios”.

Es por lo anterior
que para el Presu-
puesto de 2020 se
aumentarán los re-
cursos, desde unos $4.287 mi-
llones a $7.500 millones, es de-
cir, un 75%. Fernández asegura
que ese monto se incrementará
hasta unos $16 mil millones con
aportes de los gobiernos regio-

nales. “Lo que importa es la can-
tidad de calefactores que se pue-
den cambiar”, dice.

Para solucionar la compra de
productos a precio de mercado,

en la cartera afir-
man que han hecho
ajustes al programa
“para aprovechar
economías de esca-
la”. Sostienen que
“teníamos conve-
nio marco para fe-
rretería y no podía-
mos comprar a pro-

ductores o importadores” y ya
no atados a marca o modelo, si-
no compitiendo por igual po-
tencia y tecnología. 

“La contaminación es urgen-
te. Hay que usar todas las capa-

cidades e ir recuperando tiem-
pos, acercándonos a las metas”,
enfatiza Fernández. 

Reclamos

Entre los usuarios, los mayo-
res reclamos apuntan a la lenti-
tud del proceso y al costo de los
combustibles, que para perso-
nas de escasos recursos puede
ser inalcanzable, como el pellet,
comparado con la leña.

“Quienes tienen solvencia
pueden comprar leña seca, pero
la gente que no, compra lo más
barato, leña de pino muchas ve-
ces verde”, explica Roberto Pa-
redes, presidente de la Unión
Comunal de Juntas de Vecinos
de Valdivia.

Programa de Medio Ambiente tiene “mal desempeño”, según Dipres:

Al actual ritmo, recambio de calefactores
tardará 27 años en lograr su objetivo 

SOLEDAD NEIRA F. y CORRESPONSALES

Diseñado para bajar las emisiones en ocho zonas del país que tienen planes de
descontaminación, ha avanzado 9%. Medio Ambiente reconoce demora y aumentará
en tres mil millones de pesos (75% más) presupuesto para la iniciativa. 

INVERSIÓN .—$3 mil millones de los $7.500 mills. que considera el Presupuesto 2020 para recambio de calefacto-
res serán invertidos en La Araucanía. 
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CAUSAS
El uso intensivo y
extendido de leña

húmeda es la principal
causa de esmog en
ciudades del sur.

NACIONAL

disminuyen episodios 
críticos de contaminación 

Con un empujón del clima, que
aportó con mayor ventilación,
especialmente en los meses más
fríos, las zonas sujetas a Planes de
Descontaminación Ambiental
(PDA) mostraron bajas en el nú-
mero de episodios críticos por
esmog. 

Así, Los Ángeles, con una dis-
minución del 60% (de 25 a 10
episodios) encabeza el mayor
descenso respecto de 2018, en el
número de días de restricción por
pronósticos de malas condiciones
ambientales en el período de
Gestión de Episodios Críticos, que
se extendió entre abril y septiem-
bre (ver infografía).

Dentro de las razones que
explica esta baja se encuentra
que “en general hubo una mejor
condición de ventilación”, reco-
noce el seremi de Medio Ambien-
te en Los Lagos, Klauss Kossiel.
Sin embargo, agrega que también
contribuyó “una comunidad cada

vez más consciente y que ha
captado claramente el mensaje
respecto de vivir en un lugar con
un aire limpio”.

En el caso de Temuco, otro
factor que influyó de manera
positiva fue el clima, explica el
seremi Anselmo Rapiman, aunque
asegura que “el PDA ha mostrado
avances”. 

“Hay que reconocer que fue un
año con condiciones climáticas no
tan duras, como 2016 o 2017,
pero lo que tenemos en Coyhaique
es una reducción sostenida en el
tiempo”, recalca la seremi de
Medio Ambiente en Aysén, Mónica
Saldías. En su zona, en dos años
bajaron los episodios de 40 a 22. 

La seremi agrega que a diferen-
cia de otras zonas el programa de
recambio de calefactores en Coy-
haique se escapa del retraso ge-
neralizado en el resto del país. De
hecho, en Aysén casi triplica en
número el promedio nacional.

Una auditoría que comenzó en sep-
tiembre ha revelado fallas en varios
procesos de la ex Posta Central de San-
tiago. El plan de trabajo, aún en mar-
cha, fue solicitado por el Servicio de Sa-
lud Metropolitano Central y en su pri-
mera fase arrojó errores en el segui-
miento de l s t o ck del cent ro , un
incremento de 20,7% en la cantidad de
pacientes que esperan más de 12 horas
en la Unidad de Emergencia Hospitala-
ria, 27 días de ausentismo laboral (en
promedio) a agosto de este año, y que
los ingresos propios en recaudaciones
llegaron solo a 21,8%.

Por eso se estableció un plan de
acompañamiento enfocado en tres ejes:
tiempos de espera, gestión de camas y
un nuevo sistema para que todos los
funcionarios del hospital marquen los
horarios de sus jornadas laborales a tra-
vés de un sistema biométrico.

Desde el centro de salud indicaron
que durante la semana del 7 al 11 de oc-
tubre la cantidad de pacientes que es-
peraban una cama en el Servicio de Ur-
gencias disminuyó de 42 a 15, en pro-
medio. Además, respecto de la canti-
dad de horas de espera en pacientes ESI
3, ESI 4 y ESI 5 (que van desde aquellos
descompensados hasta quienes po-
drían aguardar hasta 180 minutos por
atención), estas disminuyeron de cinco
a dos horas, en promedio.

Silfredo Martínez llegó ayer a las
10:00 horas al recinto hospitalario, lue-
go de caerse patinando. Una hora des-
pués estaba saliendo del hospital.

“Al ser traumatología me imagino
que es más rápido. Me atendieron in-
mediatamente, me hicieron una radio-
grafía, me vio el médico y me colocaron
el hombro en su sitio. Me pareció que
todo fue muy rápido”, comentó.

Sandra, en cambio, asistió al hospital
junto a su padre Jaime Ríos (78), quien
presentaba dolor por una sonda que
debe utilizar. Ella reclama que estuvie-
ron 50 minutos esperando para ser
atendidos. 

“No sé cuánto debamos estar acá.
Llegamos y le midieron el pulso, pero

tenemos casi una hora esperando que
nos llamen, porque van categorizando
por lo más urgente y hay bastante gen-
te. El hospital es más moderno, pero la
atención no es distinta”, apunta.

Marcación unificada

Hasta ayer, los médicos eran los úni-
cos funcionarios que marcaban con fir-
mas, y en papel, su entrada al Hospital
de Urgencia Asistencia
Pública (ex Posta). Eso
cambiará a partir de hoy,
ya que con el nuevo plan
se unificó el sistema de
marcación y se exigirá a
los profesionales de la sa-
lud que también marquen
su jornada laboral con un
sistema biométrico.

El subdirector de Gestión y Desarro-
llo de las Personas del recinto, Claudio
Arratia, explica que buscan “transpa-
rentar la asistencia, que exista un regis-

tro único y no, por ejemplo, registros
paralelos en que el personal médico
marque hojas de firmas en los registros.
Queremos que sea centralizado”.

Arratia detalla que de los dos mil
funcionarios en el hospital, actualmen-
te unos 330 son médicos. Sin embargo,
hay cerca de 600 empleados que aún
no se enrolan en el nuevo sistema.

“Eso responde a médicos y funciona-
rios que están migrando al nuevo siste-

ma, pero tienen hasta el 21
de octubre para adherir-
se”, aclara.

El director del Instituto
de Salud Pública de la U.
Andrés Bello, Héctor Sán-
chez, afirma que los cam-
bios “van en la dirección
correcta si ayudan a redu-
cir los tiempos de espera

de las personas”, pero advierte que si
las modificaciones no se instauran,
“esas organizaciones vuelven a las
prácticas antiguas”.

Nuevo plan de acompañamiento: 

Los tiempos de espera por
urgencias en ex Posta Central
han bajado tres horas este mes

Desde hoy, además, los médicos del recinto deberán comenzar a marcar los
horarios de su jornada laboral a través de un sistema biométrico.
MANUEL HERNÁNDEZ G.

AGUARDANDO SER ATENDIDOS.— Casi 50 pacientes permanecían en la mañana de ayer
en la sala de espera de la ex Posta Central para recibir atención médica.
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RESULTADOS
En noviembre

entregarían los
resultados de la

auditoría que realizaron
al hospital.

“Nos han expuesto como delincuen-
tes sin tener responsabilidad en los he-
chos”. En agosto pasado declaró ante la
Policía de Investigaciones (PDI) el ciu-
dadano chino-chileno Xinli Huang,
uno de los imputados en el caso de trá-
fico de ciudadanos chinos.

La Fiscalía Metropolitana Centro
Norte indaga una eventual asociación
que estaría dedicada al tráfico de al me-
nos 381 inmigrantes de dicho país.

Huang —quien fue asistido por una
traductora de la embajada de China
durante su declaración—dice que en
2017 Alex Brito, fun-
cionario de Cancille-
ría, le comentó “sobre
la posibilidad de hacer
negocios vinculados
al turismo acá en Chi-
le, explicándonos que
el país se estaba con-
virtiendo en un polo
de inversión impor-
tante que se estaba
abriendo en Asia”.

Cuenta que Brito
—sindicado por el Mi-
nisterio Público como
líder de la asocia-
ción— avisaba cuáles
municipios buscaban
fomentar ciertas áreas
de interés de negocios. Huang alertaba
a una empresa de turismo en China,
que hacía las gestiones, buscaba intere-
sados y acordaba enviar a 5 o 6 perso-
nas por empresa, las que aprovecha-
ban el período de vacaciones para rea-
lizar estos viajes.

“Esta propuesta nos pareció una
buena idea, puesto que nosotros no
conocíamos la ley y Alex sí, ya que
trabajaba en Relaciones Exteriores, y
porque además él conocía distintas
municipalidades, donde se podía
atraer inversionistas que yo, por mis
contactos en China, poseo”, explica
Xinli Huang.

De acuerdo al Ministerio Público,
Brito realizó las gestiones para las vi-
sas de los ciudadanos chinos. “Es ab-
solutamente falso todo lo que se ha
señalado en cuanto a que haya tenido
negocios anteriores al año 2017 con
Alex Brito y Pablo Parraguez”, desta-
ca Huang.

Esto en referencia a que de acuerdo a
la legislación china, explica, “una em-
presa de turismo debe asegurar el re-
torno de los ciudadanos chinos que sal-
gan del país y, para asegurar eso, la
agencia le pedía a cada uno la garantía,
de entre 4.200 y 4.900 dólares, dinero
que quedaba en una cuenta en un ban-

co en China ‘congelado’”.
Indica que cuando la

empresa tenía preparado
el listado de turistas, se lo
enviaban, “todos datos
que eran debidamente ve-
rificados, incluso que no
tuvieran antecedentes pe-
nales en China”.

Agrega: “Este listado
yo se lo enviaba a Alex
(Brito) o a Mauricio (Na-
varro) en su oportunidad.
La razón del envío es lógi-
ca, pues yo no conocía a
las autoridades de las co-
munas u organizaciones
que querían mostrar sus
localidades para hacer ne-

gocios y por lo mismo, ellos se encarga-
ban íntegramente de este trámite”.
Mauricio Navarro es exfiscal y exalcal-
de de Los Andes, y también es indaga-
do en la causa.

En su declaración, que consta en la
carpeta investigativa, el imputado in-
dicó además que: “Quisiera dejar claro
que no tenía conocimiento que Alex
también hacía negocios de turismo con
otras personas, ni menos que se trataba
de ciudadanos chinos quienes hacían
negocios con él, pensando que era solo
la empresa de Xinling Qin quienes rea-
lizábamos turismo”. Xinling Qin es la
expareja de Huang.

Declaración de Xinli Huang a la fiscalía

Imputado por trata de
chinos: “Nos han expuesto
como delincuentes sin
tener responsabilidad”

Afirmó no tener conocimiento de que funcionario
de Cancillería, también formalizado, “hacía
negocios de turismo con otras personas”.
MAXIMILIANO VEGA

‘‘Es
absolutamente falso
todo lo que se ha
señalado en cuanto a
que haya tenido
negocios anteriores al
año 2017 con Alex
Brito y Pablo
Parraguez”.
......................................................

XINLI HUANG
IMPUTADO POR TRÁFICO DE
CIUDADANOS CHINOS


